

## **BAB IV**

### **PEMBAHASAN DAN EVALUASI**

#### **A. Pembahasan Kegiatan**

Kegiatan-kegiatan yang telah diprogramkan dan telah dilaksanakan dari uraian di atas secara umum dapat kita ketahui bahwa yang menjadi prioritas kegiatan adalah yang bersifat non fisik yaitu dibidang keagamaan, kesehatan, pendidikan, olah raga dan seni serta bidang pendukung (sosial kemasyarakatan). Meskipun demikian kegiatan yang bersifat fisik tetap dilaksanakan, walaupun fasilitas yang kurang memadai kegiatan yang dilaksanakan di Pedukuhan Bunder 2, Desa Banaran, Kec. Galur Kulon Progo dapat berjalan sesuai program yang telah direncanakan, walaupun ada kendala namun dapat diselesaikan secara baik. Selain dari kegiatan tersebut, ada beberapa kegiatan yang terlaksana diluar kegiatan yang telah terencana. Bidang tematik dan nontematik yaitu pelatihan pembuatan plang, cat tugu, pembuatan peta dusun, bersih mesjid, kerja bakti, dan lomba tenis meja.

Dari hasil pelaksanaan program kerja KKN REGULER LXI selama satu bulan mulai tanggal 25 Januari–23 Februari 2017 di Pedukuhan Bunder 2, Desa Banara, Kecamatan Galur, Kabupaten Kulon Progo, Provinsi Daerah Istiewa Yogyakarta. Berikut ini program kerja yang telah terlaksana :

#### **1. Bidang Keilmuan**

Kegiatan ini merupakan kegiatan yang di programkan sesuai dengan keilmuan masing – masing mahasiswa. Beberapa kegiatan tersebut diantaranya:

##### **a) Bimbingan Belajar**

Bimbingan belajar ini ditunjukkan untuk membantu anak-anak di Pedukuhan Bunder 2 pada tingkat SD dan SMP untuk lebih memahami pelajaran yang sedang mereka pelajari dan membantu mereka yang kesulitan dalam mengerjakan tugas rumah. Bimbingan belajar disesuaikan dengan jurusan masing-masing mahasiswa seperti bimbingan belajar bahasa Inggris, IPA, Matematika dan pelajaran lainnya. Bimbingan belajar yang ditunjukkan kepada anak SMP tidak mendapatkan minat dan antusiasme yang cukup baik sehingga sasaran bimbel hanya ditujukan kepada anak-anak SD. Bimbingan belajar dilaksanakan posko KKN yang berada di RT 07 Pedukuhan Bunder 2.

**b) Pengenalan *Story Telling***

Kegiatan ini telah dilakukan yang bertujuan untuk memperkenalkan story telling kepada anak – anak berusia 7 – 12 tahun atau anak – anak di tingkat Sekolah Dasar (SD) di Pedukuhan Bunder 2. Sebagian anak – anak beranggapan bahwa bahasa Inggris merupakan salah satu pelajaran yang sulit bagi mereka, banyak dari mereka merasa malas untuk mempelajarinya. Story telling merupakan salah satu kegiatan bahasa Inggris yang dapat dijadikan cara untuk mempelajari bahasa Inggris. Kegiatan ini menonton sebuah video yang memperlihatkan bagaimana seorang anak yang berusia sekitar 10 tahun dapat bercerita sebuah legenda rakyat dalam bahasa Inggris dengan baik. Setelah mereka menonton video tersebut, setiap anak diberikan selembar kertas yang bertuliskan sebuah cerita rakyat dalam bahasa Inggris kemudian mahasiswa membaca cerita rakyat tersebut dan anak – anak memperhatikan dengan baik, setelah itu mereka mencoba untuk membacanya sendiri. Kegiatan ini cukup

berjalan dengan baik karena mendapatkan antusiasme yang cukup baik dari anak – anak. Kegiatan ini dilaksanakan pada tanggal 10 Februari 2017

**c) Pengenalan Percakapan Bahasa Inggris**

Kegiatan ini telah dilakukan kepada anak – anak di tingkat Sekolah Dasar (SD) di Pedukuhan Bunder 2 agar semakin menyukai bahasa Inggris. Kegiatan ini bertujuan untuk mengenalkan bagaimana percakapan sehari – hari dalam bahasa Inggris, seperti; “How are you?”, “What are you doing?”, dan “Have you breakfast?”. Kegiatan ini juga dapat dijadikan sebagai salah satu cara untuk mempelajari bahasa Inggris, mereka menonton video yang memperlihatkan dua orang sedang bercakap – cakap menggunakan bahasa Inggris. Bukan hanya menonton video saja, namun anak – anak diminta untuk mencontohkan bagaimana mereka melakukan percakapan dalam bahasa Inggris dengan teks yang telah disediakan. Mereka awalnya merasa malu dan tidak mau melakukannya, akan tetapi setelah diberikan contoh langsung oleh mahasiswa dengan salah satu dari mereka akhirnya mereka justru antusias untuk melakukannya walaupun mereka takut jika salah dalam pengucapannya. Mahasiswa menjelaskan bahwa dalam belajar tidak harus benar apalagi dalam mempelajari bahasa asing yang terpenting adalah kita berani untuk melakukannya. Kegiatan ini dilaksanakan pada tanggal 11 Februari 2017.

**d) Pelatihan Roket Air**

Program pelatihan roket air dilaksanakan dengan tujuan untuk memberikan pengetahuan bagi anak - anak tentang aplikasi hukum fisika dalam kehidupan sehari-hari, adanya roket air sudah tidak asing lagi. Roket air sering

dijadikan lomba di tingkat kecamatan sampai tingkat nasional. Pelatihan roket air ini ditujukan kepada anak-anak SD dan SMP di Pedukuhan Bunder 2 supaya anak-anak dapat memahami lebih jelas tentang aplikasi hukum fisika. Kegiatan ini berlangsung cukup baik, pelatihan ini dihadiri cukup banyak anak – anak dan mendapatkan antusiasme yang baik.

**e) Pemberian Layanan Bimbingan dan Konseling**

Pemberian layanan bimbingan dan konseling dilaksanakan dengan tujuan untuk memberikan motivasi belajar terhadap anak-anak. Kegiatan ini berlangsung cukup baik karena anak-anak Pedukuhan Bunder 2 sangat antusias dengan kegiatan tersebut. Dengan menggunakan media yaitu menonton film “Laskar Pelangi” anak-anak mempelajari berbagai hal yang terkait dengan motivasi belajar dari film tersebut. Pemberian layanan bimbingan dan konseling secara klasikal ini dikhususkan untuk anak-anak pada usia SD agar dapat meningkatkan motivasi belajar.

**f) Pembuatan *Nata de Coco***

Pelatihan pembuatan nata de coco dilaksanakan dengan tujuan untuk memberikan peluang kerja bagi ibu-ibu untuk mengoptimalkan potensi pertanian yang ada di masyarakat. Pelatihan pembuatan nata de coco ini ditunjukkan kepada ibu-ibu di Pedukuhan Bunder 2 khususnya RT 05, 06 agar ibu-ibu dapat memahami lebih jelas langkah pembuatan nata de coco yang aman dikonsumsi dengan penggunaan bahan organik. Kegiatan ini berlangsung baik, karena antusiasme dari ibu-ibu Pedukuhan Bunder 2 RT 05, 06 untuk menghadiri pelatihan ini cukup banyak.

**g) Penyelenggaraan Pelatihan Dasar – Dasar Ms. Office**

Pelatihan dasar-dasar Ms.office dilaksanakan dengan tujuan untuk memberikan pelatihan pembelajaran Ms. Office yang meliputi *Ms.word*, *Ms.excel* dan *Ms.power point*. Praktik pembelajaran ini ditujukan kepada anak-anak sekolah dasar di RT.05 dan RT.06 agar anak-anak dapat memahami lebih jelas dari ke tiga ms.office tersebut. Kegiatan ini berlangsung cukup baik, karena antusiasme dari anak-anak RW 04 untuk menghadiri pelatihan ini cukup banyak.

**h) Pelatihan Mencangkok**

Pelatihan mencangkok bertujuan mengajarkan cara mencangkok yang baik dan benar kepada anak-anak. Kegiatan ini diharapkan dapat memberi ketrampilan dalam menghasilkan bibit tanaman buah sehingga dapat meningkatkan minat anak-anak dalam menanam pohon. Kegiatan ini telah terlaksana pada tanggal 31 Januari 2017 untuk anak-anak RT 05 dengan jumlah peserta 5 orang anak dan tanggal 7 Januari 2017 untuk anak-anak RT 06 dengan jumlah peserta 6 orang anak.

**i) Penyelenggaraan Penyuluhan Dasar – Dasar Ekonomi**

Penerapan ilmu ekonomi merupakan suatu program yang terdiri dari berbagai macam kegiatan. Kegiatan tersebut diantaranya adalah penyuluhan menabung kepada anak-anak, yang diharapkan agar anak-anak membiasakan menabung yang dimulai sejak dini ; pentingnya memiliki jiwa kewirausahaan, pengenalan dasar dasar ekonomi Islam ; pengenalan mata uang asing kepada anak-anak. Selain kegiatan penyuluhan menabung terdapat kegiatan penyuluhan dasar-dasar ekonomi Islam dilaksanakan dengan tujuan untuk memberikan

pengetahuan bagi anak remaja tentang ekonomi menurut islam, seperti riba, riba dalam islam sangat dilarang bahkan dalam ayat Al-qur'an tentang pelanggaran riba telah ditegaskan yaitu surat Al-baqarah ayat 278-279. Kegiatan tersebut dilaksanakan di posko KKN yang berada di RT 07 Pedukuhan Bunder 2.

## **2. Bidang Keagamaan**

Beberapa kegiatan keagamaan yang kami jalankan diantaranya :

### **a) Penyelenggaraan TPA**

Penyelenggaraan TPA ini meliputi mengajarkan bacaan Iqra, Al- Qur'an, hukum bacaan Al – Qur'an (tajwid), menghafalkan surat – surat pendek, menghafalkan doa sehari – hari, menghafalkan hadits – hadits pendek, melatih adzan dan iqamat, menceritakan kisah para Nabi dan mukjizatnya, menceritakan sejarah berdirinya Muhammadiyah, mengajarkan dan mempratekkan sholat jenazah dan sholat fardhu serta bacaanya, dan lagu wudhu dan juga gerakannya.

Kegiatan mendampingi dan mengajarkan iqra dan Al – Quran pada anak – anak di Pedukuhan Bunder 2 bertujuan untuk lebih memfasihkan bacaan mereka atau mengajarkan dari awal kepada mereka yang belum mengetahui sama sekali huruf hijaiyah, namun beberapa dari mereka mengikuti TPA di pedukuhan lain sehingga TPA yang dilaksanakan di Bunder 2 disesuaikan dengan anak – anak yang mengikuti TPA di pedukuhan lain agar pelaksanaannya tidak bersamaan. Pedukuhan Bunder 2 sendiri tidak terdapat TPA, oleh karena itu mereka yang telah mengikuti TPA di tempat lain tidak mendapatkan pengajaran iqra ataupun Al – Qur'an dari mahasiswa. Hal ini bukan berarti mereka tidak dapat mengikuti TPA, mereka akan mendapatkan materi lain seperti hukum bacaan Al – Qur'an

(tajwid), hafalan surat – surat pendek, hadits – hadits, doa sehari – hari, memberikan pengajaran mendengarkan cerita Nabi dan mukjizatnya agar mereka dapat sepenuhnya mengimani Nabi yang telah diciptakan oleh Allah, mendengarkan cerita sejarah berdirinya Muhammadiyah agar mereka dapat mengambil hikmah dan mengetahui perjuangan para pahlawan dalam mendirikan Muhammadiyah , selain itu anak – anak juga diajarkan bagaimana sholat jenazah dan bacaanya, dan juga sholat fardhu lengkap dengan bacaan dan gerakannya, khusus para laki – laki mereka dilatih bagaimana adzan dan iqamat dengan baik dan benar. Beberapa program TPA yang diselenggarakan merupakan kriteria untuk mengikuti lomba Festival Anak Sholeh (FAS) yaitu lomba adzan, hafalan doa – doa dan surat – surat pendek yang diselenggarakan oleh divisi XII di desa Banaran.

**b) Pengajian Rutin Bapak – Bapak**

Pengajian ini dilaksanakan rutin setiap Kamis malam ba'da isya di rumah warga yang diikuti oleh bapak-bapak Pedukuhan Bunder 2, Banaran, Galur Kulon Progo masyarakat sangat antusias untuk mengikuti pengajian ini. Yang mengikuti pengajian bapak-bapak kurang lebih 30 orang.

**c) Pengajian Rutin Ibu – Ibu**

Pengajian ini dilaksanakan rutin setiap Selasa malam ba'da isya di rumah warga yang diikuti oleh ibu-ibu Pedukuhan Bunder 2, Banaran, Galur Kulon Progo. Diakhir pengajian ada juga arisan ibu-ibu tabungan simpan pinjam sehingga ibu-ibu sangat antusias dalam mengikuti pengajian rutin ibu-ibu. Yang mengikuti pengajian kurang lebih 40 orang

#### **d) Pengajian Akbar**

Pengajian akbar dilaksanakan rutin 1 bulan. Diselenggarakan pengajian akbar ini dengan tujuan untuk memberikan pencerahan tentang agama islam kepada bapak/ibu agar mengetahui agama islam yang sebenar-benarnya, adapun tujuan yang lain yaitu untuk mengumpulkan masyarakat pedukuhan bunder 2, agar lebih mempererat tali silaturahmi sesama warga.

### **3. Bidang Seni dan Olahraga**

Beberapa kegiatan seni dan olahraga yang kami jalankan diantaranya :

#### **a) Gerak dan Lagu**

Gerak dan lagu merupakan salah satu program dalam bidang seni dan olahraga yang bertujuan untuk menumbuhkan kreatifitas anak dalam sebuah tarian. Selain itu, pelatihan gerak dan lagu juga bertujuan untuk melatih anak – anak di Pedukuhan Bunder 2 yang nantinya akan diikutsertakan dalam lomba kecamatan. Lomba gerak lagu yang diselenggarakan oleh UAD di Kecamatan Galur bertujuan untuk menumbuhkan kreatifitas, melatih keberanian anak tampil di depan banyak orang dan menumbuhkan rasa kerjasama. Kegiatan dilakukan dalam tiga kali pertemuan pada tanggal 27 dan 28 Januari 2017, serta tanggal 2 Februari 2017 yang diikuti oleh 6 anak.

#### **b) Senam Sehat Anak Sholeh**

Kegiatan senam sehat anak sholeh dilaksanakan dengan tujuan memberikan pandangan kepada anak pentingnya kesehatan bagi tubuh. Senam sehat anak sholeh bukan hanya mengajarkan anak untuk senam tetapi terdapat gerakan wudhu dan sholat didalamnya. Senam ini ditunjukan untuk anak-anak di



Pedukuhan Bunder 2. Kegiatan ini berjalan cukup baik, karena antusiasme dari anak-anak Pedukuhan Bunder 2 untuk menghadiri senam sehat anak soleh ini cukup banyak.

**c) Penyelenggaraan Pelatihan Kerajinan Tangan**

Kegiatan ini terdiri dari beberapa jenis kerajinan tangan diantaranya : melukis dengan teknik kolase dan mozaik, membuat bros dari kain flannel, membuat vas bunga dari stik es krim, membuat kupat dari pita jepang, kreasi bando, dan kreasi pembuatan gelang. Melukis dengan teknik kolase dan mozaik bertujuan untuk mengenalkan kepada anak – anak bagaimana melukis dengan teknik tersebut. Kegiatan ini dilaksanakan pada tanggal 5 – 6 Februari. Membuat bros dan bunga flannel dari kain flannel merupakan kegiatan yang dilaksanakan dengan tujuan meningkatkan seni anak-anak untuk mengolah bahan yang berbahan dasar dari kain flanel, kemudian diberi manik-manik sehingga menjadi bros cantik yang dapat dijual. Anak-anak sangat antusias untuk belajar dan mengikuti kegiatan tersebut, karena anak-anak bisa menggunakan bros yang unik dan menarik, juga anak-anak dapat mengetahui cara membuat bros tersebut. Selain membuat bros dari kain flannel, kegiatan lain yang menggunakan kain flannel adalah membuat bunga mawar dari kain flannel, kegiatan ini ditujukan kepada remaja di Pedukuhan Bunder 2. Kegiatan ini dilakukan di masjid Al – Huda dan mendapatkan antusiasme yang cukup baik dari para remaja. Kegiatan membuat bunga flanel dijadikan satu dengan membuat vas bunga dari stik eskrim tanggal 15 Februari 2017.

Pelatihan membuat ketupat dari pita jepang. Tujuan dari kegiatan ini adalah mengajarkan anak-anak cara membuat ketupat karena ketupat merupakan bagian dari kebudayaan Indonesia sehingga jika anak-anak dapat membuat ketupat budaya membuat ketupat tetap dapat lestari. Kegiatan ini merupakan pengganti dari kegiatan pembinaan seni yang direncanakan yaitu kerajinan membuat miniatur motor dan rumah dari kertas bekas. Penggantian kegiatan karena kerajinan dari kertas bekas terlalu susah bagi anak-anak usia 8-11 tahun dan membutuhkan ketelatenan. Sasaran kegiatan juga berubah dari awalnya anak usia 13-18 tahun menjadi anak usia 8-11 tahun karena anak usia 13-18 susah dilaksanakan karena mereka baru pulang dari sekolah pukul 4-5 sore. Kegiatan membuat ketupat dari pita jepang terlaksana tanggal 06 Februari 2017 dengan jumlah peserta 9 orang.

Kegiatan membuat kreasi bando/ pita dengan menggunakan bahan-bahan dari kain flanel dan pita, Anak-anak sangat antusias untuk belajar dan mengikuti kegiatan tersebut. Kegiatan membuat gelang dan kalung dilaksanakan dengan tujuan meningkatkan seni anak-anak untuk mengolah bahan-bahan disekitarnya misalnya dengan membuat kalung atau gelang dari manik-manik sehingga terbuat gelang dan kalung cantik. Anak-anak sangat antusias untuk belajar dan mengikuti kegiatan tersebut. Semua kegiatan kerajinan tangan ini dilakukan diposko KKN XII/A.2.

#### **d) Penyelenggaraan Permainan Tradisional**

Penyelenggaraan permainan tradisional terdiri dari dua macam permainan yaitu gobag sodor dan permainan tali. Kegiatan ini bertujuan untuk

menumbuhkan kecintaan anak – anak terhadap permainan tradisional dan dapat melestarikannya. Permainan ditargetkan kepada anak-anak yang ada di Pedukuhan Bunder 2. Permainan tali berjalan dengan lancar dan mendapatkan antusiasme yang cukup baik dari anak – anak. Permainan grobag sodor merupakan permainan tradisional pada jaman dahulu. permainan ini dilakukan untuk mengenalkan kepada anak-anak tentang permainan tradisional, selain itu permainan ini juga dapat meningkatkan kelincahan dan membuat anak menjadi senang. Permainan gobag sodor ditujukan untuk anak- anak Pedukuhan Bunder 2 dan mendapatkan antusiasme yang cukup baik dari anak – anak.

**e) Penyelenggaraan Sepeda Santai**

Kegiatan ini dilakukan untuk menyehatkan tubuh dipagi hari, selain itu juga bertujuan untuk meningkatkan keakraban atau tali silaturahmi antara anak-anak, remaja dan mahasiswa KKN, serta pengenalan lingkungan di Pedukuhan Bunder 2.

**f) Penyelenggaraan Olahraga**

Kegiatan olahraga yang dilaksanakan terdiri dari voli dan badminton. Tujuan diadakannya kegiatan olahraga voli dan badminton untuk menumbuhkan semangat olahraga khususnya remaja dan anak –anak di Pedukuhan Bunder 2 dan belajar tentang olahraga voli dan badminton. Semua kegiatan olahraga ini dilaksanakan di halaman depan posko KKN UAD XII.A.2.

**4. Tematik dan Nontematik**

Beberapa kegiatan tematik dan nontematik yang kami jalankan diantaranya :

**a) Penyelenggaraan Pelatihan Pemanfaatan Buah Kelapa**

Pohon kelapa merupakan salah satu tanaman yang mudah didapatkan di sekitar rumah warga Pedukuhan Bunder 2, sehingga mahasiswa bermaksud untuk mengadakan pelatihan pemanfaatan buah kelapa, salah satunya pembuatan sirup air kelapa. Kegiatan ini bertujuan untuk memanfaatkan buah kelapa yang banyak tumbuh di halaman rumah warga, namun setelah melakukan sosialisasi dengan para warga Pedukuhan Bunder 2 mereka meminta untuk pelatihan pemanfaatan buah naga karena mahasiswa KKN UAD sebelumnya mengadakan pelatihan tersebut, akan tetapi mereka masih kurang paham dan berkeinginan untuk diadakannya lagi pelatihan tersebut. Akhirnya kegiatan ini diganti dengan pemanfaatan buah naga dengan membuat jajanan sehat, yaitu puding buah naga. Kegiatan ini ditujukan pada ibu – ibu Pedukuhan Bunder 2 yang sebelumnya sangat antusias dalam mengikuti pelatihan memasak pembuatan kaki naga, diadakannya pelatihan ini bertujuan agar ibu – ibu dapat mengolah buah naga dengan variasi yang lain bukan hanya dimakan seperti biasanya.

**b) Penyelenggaraan Pelatihan Kaki Naga**

Program ini telah dilaksanakan kepada ibu – ibu RT 05 – 08 Pedukuhan Bunder 2 yang bertujuan untuk memberikan pelatihan pembuatan kaki naga, kaki naga merupakan salah satu makanan ringan yang mudah untuk dibuat. Bahan dasar dari makanan ini adalah ikan, bahan lain yang digunakan untuk pelatihan ini juga mudah didapatkan sehingga tidak memberatkan peserta pelatihan. Program ini cukup mendapatkan respon positif dari para ibu – ibu di Pedukuhan Bunder 2, mereka dengan cermat membaca resep yang diberikan dan mempraktekkan

langkah – langkah yang terdapat dalam resep tersebut. Pelatihan ini diharapkan dapat dipraktekkan sendiri oleh ibu - ibu atau sebagai salah satu usaha yang dapat dilakukan di rumah. Kegiatan ini dilakukan dua kali pertemuan pada tanggal 4 dan 7 Februari 2017.

**c) Penyelenggaraan Lomba Anak Pintar**

Program ini bertujuan untuk mengetahui pemahaman anak – anak dengan mata pelajaran yang mereka pelajari, bukan hanya mata pelajaran yang mereka dapatkan disekolah saja namun materi yang mereka dapatkan juga dari setiap bimbingan belajar yang diberikan oleh mahasiswa. Lomba ini tidak diadakan secara besar, namun mendapatkan respon positif dari anak – anak di Pedukuhan Bunder 2, sebagai bentuk apresiasi bagi anak – anak dan juga meningkatkan antusiasme, mereka yang dapat menjawab pertanyaan – pertanyaan dengan jawaban benar mendapatkan hadiah

**d) Penyelenggaraan Pelatihan Public Speaking**

Berbicara di depan banyak orang merupakan hal yang tidak mudah dilakukan, tidak semua orang memiliki keberanian tersebut. Banyak persiapan yang harus dilakukan seseorang jika dia akan berbicara di depan banyak orang, apalagi jika mereka berbicara menggunakan bahasa asing seperti bahasa Inggris. Pelatihan ini ditujukan untuk para remaja di Pedukuhan Bunder 2, karena biasanya para remaja banyak memiliki kegiatan yang mengharuskan mereka berbicara di depan umum. Pelatihan ini memberikan mereka bagaimana berbicara di depan umum dan juga bagaimana berbicara menggunakan bahasa Inggris

seperti menjadi pembawa acara atau mengisi sebuah pidato. Kegiatan ini dilaksanakan pada tanggal 5 Februari 2017.

**e) Pemanfaatan Pengolahan Hasil Pertanian**

Pelatihan pembuatan kue singkong isi pisang dilaksanakan dengan tujuan untuk memberikan pelatihan kreativitas bagi ibu-ibu untuk mengelolah singkong dan pisang menjadi kue yang lezat dan mudah untuk dibuat. Bahan dasar untuk membuat kue ini dari singkong dan pisang yang merupakan salah satu hasil pertanian di Pedukuhan Bunder 2. Pelatihan ini ditujukan kepada ibu-ibu di Pedukuhan Bunder 2. Pelatihan ini dilakukan 2 kali dan berlangsung cukup baik, karena antusiasme dari ibu-ibu di Pedukuhan Bunder 2 untuk menghadiri pelatihan ini cukup banyak.

Pelatihan pembuatan kue lopis dilaksanakan dengan tujuan untuk memberikan pelatihan kreativitas bagi ibu-ibu untuk mengelolah singkong menjadi kue yang enak namun mudah untuk dibuat. Bahan dasar untuk membuat kue ini dari singkong dan pisang yang merupakan salah satu hasil pertanian di Pedukuhan Bunder 2. Pelatihan ini ditujukan kepada ibu-ibu di Pedukuhan Bunder 2. Pelatihan ini dilakukan 2 kali dan berlangsung cukup baik, karena antusiasme dari ibu-ibu di Pedukuhan Bunder 2 untuk menghadiri pelatihan ini cukup banyak.

Pengolahan hasil pertanian lain adalah pemanfaatan jahe, kedelai, buah naga. Pelatihan pembuatan sirup jahe bertujuan untuk melatih ibu-ibu untuk membuka peluang usaha dengan memanfaatkan hasil pertanian yang ada disekitar sebagai sumber penghasilan. Target dari pelatihan ini yaitu ibu-ibu di Pedukuhan

Bunder 2. Pelatihan ini memberikan informasi tentang manfaat dari jahe dan cara pengemasan yang baik untuk bisa dijual dan menjadi sumber penghasilan. Antusiasme dari masyarakat yang sangat baik dibuktikan dengan banyaknya ibu-ibu yang datang saat acara pelatihan. Program pengolahan minuman berbahan dasar kedelai merupakan program pembedayaan masyarakat dimana memanfaatkan bahan dasar kedelai yang diolah menjadi olahan minuman yang baik untuk kesehatan. Kegiatan ini berlangsung 1 kali dalam 1 bulan. Peserta kegiatan adalah ibu-ibu di Pedukuhan Bunder 2.

Pemanfaatan buah naga sebagai sirup dan pudding merupakan kegiatan pengganti dari membuat minyak kelapa dan sirup air kelapa. Ibu – ibu Pedukuhan Bunder 2 lebih antusias jika para mahasiswa mengadakan kegiatan pemanfaatan buah naga, karena daerah Kulon Progo salah satu tempat yang banyak menghasilkan buah naga. Kegiatan ini dilakukan terpisah karena merupakan program kerja bersama dan individu.

Kegiatan lain dalam pengolahan pertanian adalah pembuatan nata de coco. Kegiatan ini bertujuan mengajarkan cara membuat nata de coco bagi ibu-ibu karena hampir setiap rumah di Pedukuhan Bunder 2 mempunyai pohon kelapa. Kegiatan ini dilakukan empat kali mulai dari pembuatan hingga pemanenan. Pembuatan nata de coco terlaksana tanggal 05 Februari 2017 untuk ibu-ibu RT 07 dengan jumlah peserta 6 orang dan tanggal 07 Februari 2017 untuk ibu-ibu RT 08 dengan jumlah peserta 5 orang. Pemanenan hasil nata de coco terlaksana tanggal 16 Februari 2017 untuk ibu-ibu RT 07 dengan jumlah peserta 5 orang dan tanggal 18 Februari 2017 untuk ibu-ibu RT 08 dengan jumlah peserta 7 orang.

**f) Penyelenggaraan Acara Tingkat Kecamatan**

Acara tingkat kecamatan ini merupakan acara yang direncanakan untuk warga masyarakat kecamatan galur, khususnya ibu-ibu dan anak-anak karena acara ini mencakup pelatihan mocaf, lomba tonis dan lomba gerak lagu. Pelatihan mocaf di tujukan kepada ibu-ibu agar menambah pengetahuan tentang mengolah mocaf menjadi berbagai makanan, makan yang gurih maupun makanan yang manis. Selain itu ibu-ibu di ajarkan pentingnya menggunakan tepung mocaf dibandingkan tepung terigu. Pelatihan mocaf dilaksanakan pada tanggal 18 februari 2017 di balai kelurahan kranggan.

Lomba tonis dan gerak lagu dilaksanakan pada tanggal 19 februari 2017 di balai Desa kranggan dengan tujuan untuk mengasah kemampuan dan bakat anak dalam olahraga, sedangkan gerak lagu diselenggarakan untuk menumbuhkan kreativitas dan keberanian untuk anak agar bisa tampil didepan orang banyak.

**g) Penyelenggaraan Penyuluhan Kesehatan**

Kesahatan merupakan hal yang terpenting dalam kehidupan setiap orang, sehingga menjaga kesehatan adalah tugas yang sangat penting. di Indonesia bulan januari dan februari cuacanya sangat kurang baik sehingga sering terjadinya turun hujan. Hujan yang turun terus-menerus dpat mengakibatkan berbagai bencana dan mendatangkan berbagai penyakit. Salah satu penyakit yang di menjadi tujuan kita dalam penyuluhan hidup sehat adalah demam berdarah. Lebih baik menjegah dari pada mengobati untuk itu penyuluhan kesehatan yaitu 3M dilakukan disetiap rumah yang ada di Dusun Bunder 2. Penyuluhannya dilaksanakan 2 kali untuk 4 RT yaitu pada tanggal 30 januari 2017 dan 02 februari 2017. Warga sangat



antusias dalam kegiatan ini sehingga sebagian dari warga yang menanyakan obat untuk mencegah demam berdarah. Karena kurangnya pengetahuan kami tentang obat kami hanya menjelaskan cara pencegahannya, karena mencegah lebih baik dari pada mengobati.

#### **h) Penyelenggaraan Pendataan Setiap Rumah**

Pendataan setiap rumah merupakan salah satu program yang bertujuan untuk mengetahui jumlah jiwa yang ada di Pedukuhan Bunder 2. Kegiatan ini dilakukan oleh semua mahasiswa KKN unit XII.A.2 dan dibagi menjadi empat kelompok untuk empat RT di Pedukuhan Bunder 2. Setiap kelompok mendata setiap kartu keluarga (KK) di setiap rumah, setelah pendataan setiap rumah hasil dari pendataan tersebut akan digunakan untuk pembuatan plakat rumah.

#### **i) Penyelenggaraan Festival Anak Soleh**

Festival anak soleh merupakan kegiatan yang mengasah kemampuan anak, dengan diadakan lomba-lomba. Diantaranya lomba mewarnai tingkat TK dan SD, lomba adzan tingkat TK dan SD, lomba hafalan surat tingkat SD dan doa sehari-hari tingkat TK. Festival anak soleh diadakan bersama dengan unit XII.A.3 pedukuhan bunder 3 dan unit XII.A1 pedukuhan 1 jati. Kegiatan ini dilaksanakan hari minggu tanggal 12 februari 2017 di mesjid Al-Huda bunder 2, setiap lomba diwakili 6 orang dari tiap pedukuhan, 3 orang untuk tingkat TK dan 3 orang untuk tingkat SD. Anak-anak sangat berantusias untuk mengikuti lomba festival anak soleh.

**j) Perlombaan Masak**

Lomba masak di buat untuk mengapresiasi kegiatan pelatihan masak yang sudah di laksanakan oleh mahasiswa, selain itu lomba masak dibuat agar melatih kekompakan ibu-ibu, mengasah kemampuan kreativitas dalam mengolah bahan mentah hasil pertanian menjadi berbagai makanan yang enak. Lomba ini di wakili dari setiap RT 2 kelompok sehingga peserta yang mengikuti lomba masak ada 8 kelompok, 1 kelomponya terdiri dari 3 orang. Lomba masak ini dilaksanakan di posko KKN di RT.07. Acaranya sangat meriah karena yang datang bukan cuman ibu-ibu yang mengikuti lomba namun ada beberapa warga dan anak-anak yang datang untuk memberi suport kepada ibu-ibu yang mengikuti lomba.

**k) Pemanfaatan Bahan Bekas**

Pelatihan pembuatan toples mini dilaksanakan dengan tujuan untuk menumbuhkan kreativitas anak dan memberikan kesadaran kepada anak – anak untuk mengolah bahan bekas menjadi sesuatu yang unik dan berguna, seperti toples mini. Bahan dasar yang digunakan untuk membuat toples mini dari botol air mineral bekas, kemudian di daur ulang menjadi toples mini yang unik dan cantik sesuai dengan kreativitas masing – masing anak. Pelatihan pembuatan toples mini ditunjukan kepada anak-anak di Pedukuhan Bunder 2. Kegiatan ini dilaksanakan dalam 2 kali pelatihan dan berlangsung cukup baik, karena antusiasme dari anak-anak Pedukuhan Bunder 2 untuk menghadiri pelatihan ini cukup banyak.

**l) Penyuluhan Pola Hidup Sehat**

Penyuluhan pola hidup sehat dilaksanakan dengan tujuan untuk memberikan kesadaran kepada pemuda Pedukuhan Bunder 2 tentang bahaya rokok terhadap paru-paru. Penyuluhan ini dilakukan agar pemuda-pemuda yang tidak merokok agar tidak mencoba untuk meokok dan yang sudah merokok agar mengurangi merokok bahkan dapat berhenti merokok, karena terdapat bahan yang berbahaya di dalam rokok yang dapat menimbulkan banyak penyakit bahkan kematian. Penyuluhan bahaya merokok ini menggunakan simulasi yang menerapkan aplikasi dalam fisika. Penyuluhan ini berlangsung cukup baik.

**m) Pelatihan Pembuatan Pupuk**

Kegiatan ini bertujuan untuk mengajarkan bapak-bapak di Pedukuhan Bunder 2 untuk dapat membuat pupuk cair organik dari limbah organik rumah tangga seperti sampah buah dan sayur. Kegiatan ini dilakukan karena mayoritas mata pencaharian warga di Pedukuhan Bunder 2 adalah petani. Kegiatan ini terlaksana tanggal 03 Februari 2017 dengan jumlah peserta 7 orang dengan sasaran bapak-bapak di Pedukuhan Bunder 2.

**n) Penyelenggaraan Pembinaan Olahraga**

Penyelenggaraan pembinaan olahraga bertujuan untuk memperkenalkan olahraga tonis yang tergolong masih belum populer di masyarakat. Kegiatan ini terlaksana 5 kali. Pertama tanggal 29 Januari 2017 dengan sasaran anak-anak SD di RT 07 dan RT 08 berjumlah 9 orang anak. Kedua tanggal 04 Februari 2017 dengan sasaran anak-anak SMP di RT 05 dan RT 06 berjumlah 7 orang. Ketiga

tanggal 06 Februari 2017 dengan sasaran anak-anak SMP di RT 07 dan RT 08 berjumlah 5 orang. Keempat tanggal 10 Februari 2017 dengan sasaran anak-anak SMA di RT 05 dan RT 06 berjumlah 5 orang. Kelima tanggal 12 Februari 2017 dengan sasaran anak-anak SMA di RT 07 dan RT 08 berjumlah 6 orang.

**o) Penyelenggaraan Pemasaran Produk**

Kegiatan ini dilakukan untuk menunjukkan kepada masyarakat hasil-hasil karya seni rupa atau kerajinan tangan yang telah dibuat oleh warga Pedukuhan Bunder 2 selama kurang lebih 1 bulan dari program kerja yang diadakan oleh mahasiswa KKN UAD yang bertempat di posko KKN.

**p) Penyelenggaraan Pembinaan Kerajinan Tangan**

Batik merupakan budaya yang telah lama berkembang dan dikenal oleh masyarakat Indonesia, khususnya di daerah Yogyakarta. Untuk itu batik harus dibudidayakan dan dikenalkan kepada anak. Pelatihan ini dibuat untuk mengenalkan batik kepada anak dan cara membuat batik. Pelatihan membuat batik diajarkan mulai dari membuat batik yang sederhana yaitu batik celup yang dilaksanakan di posko KKN yang bertempat di RT.07. Anak-anak sangat antusias untuk mempelajari batik sehingga yang mengikuti pelatihan membuat batik ini cukup banyak.

**q) Penyelenggaraan Membudidayakan Penanaman**

Membudidayakan tanaman salah satunya mencangkok dan menanam tunas kelapa. Mencangkok bertujuan untuk mengenalkan kepada anak apa itu mencangkok dan manfaat mencangkok. Mencangkok dilaksanakan pada tanggal 31 Januari 2017 di rumah Pak Dukuh di RT.08. Sedangkan menanam tunas kelapa

bertujuan untuk memberitahkan tentang tunas kelapa serta menanam tunas kelapa dan memberikan pemahaman tentang membudidayakan tanaman local. Penanaman tanaman local ini dilaksanakan pada tanggal 28 februari 2017 di posko KKN XII.A.2.

**r) Penyelenggaraan Senam Bersama**

Penyelenggaraan senam bersama bertujuan untuk memberitahukan bahwa olahraga sangat penting bagi kesehatan tubuh. Kegiatan ini ditargetkan kepada warga Pedukuhan Bunder 2 untuk meningkatkan kebugaran tubuh dan semangat warga Pedukuhan Bunder 2 untuk berolahraga. Senam bersama dengan warga pedukuhan Bunder 2 mendapatkan antusiasme yang cukup baik karena banyaknya warga yang datang saat kegiatan senam dilakukan.

**s) Penyelenggaraan Pelayanan Kesehatan**

Kegiatan pelayanan kesehatan terdiri dari pengukuran tinggi dan berat badan serta tes buta warna. Kegiatan ini dilakanakan dengan dua tahap. Tahap pertama yaitu pengukuran berat badan dan tinggi badan yang ditujukan untuk anak – anak Pedukuhan Bunder 2. Anak-anak memberikan antusiasme sangat baik, mereka menunjukkan rasa ingin tahu yang besar. Tahap kedua dengan hari yang berbeda diadakannya pelayanan tes buta warna, kegiatan ini bertujuan untuk mengetahui apakah seseorang tersebut buta warna spasioal, total atau normal. Kegiatan ini juga mendapatkan antusiasme yang sangat baik dimana anak-anak tersebut ingin mengetahui dirinya lolos atau tidak mengikuti tes buta warna.

**t) Penyelenggaraan Lomba Mewarnai**

Kegiatan ini ditujukan khusus kepada anak-anak untuk mengasah bakat seni yang dimiliki dengan melatih otak dan jari-jari tangan kedalam sebuah gambar dan memadukan berbagai macam warna menjadi sebuah seni mewarnai yang indah untuk dilihat. Mengarahkan anak untuk menuangkan bakat seninya ke dalam sebuah gambar. Hal ini secara langsung melatih anak dalam berkreasi suatu gambar dan memadukan warna sehingga menghasilkan suatu bakat potensial yang dimiliki oleh anak. Selanjutnya anak yang hasil gambarnya baik dipilih untuk mengikuti lomba Festival Anak Sholeh yang diadakan oleh 3 unit, XII.A.1, XII.A.2, dan XII.A.3. Pelaksanaan lomba mewarnai dilaksanakan di masjid Al-Huda Bunder 2.

## **B. Kegiatan Tambahan**

Kegiatan tambahan merupakan sebuah kegiatan yang dilaksanakan tanpa perencanaan di awal KKN. Beberapa kegiatan tersebut diantaranya adalah:

### a) Bidang Nontematik

pada bidang nontematik ditambah kegiatan pembuatan plang, cat tugu, pembuatan peta dusun, bersih mesjid, kerja bakti, dan lomba tenis meja. Dengan frek dan durasi yang berbeda. Pembuatan plang dengan durasi 2 x 100, cat tugu 1 x 100, lomba tenis meja 3 x 100, bersih mesjid 1 x 50, dan kerja bakti 1 x 150.

## **C. Evaluasi Kegiatan**

### **1. Bidang Keilmuan**

Pelaksanaan kegiatan keilmuan dari masing-masing mahasiswa uni XII.A.2 mendapat respon positif dari masyarakat sekitar. Dengan adanya kegiatan keilmuan KKN REGULER, dapat menambah wawasan baru buat anak baik dari segi teknologi maupun ekonomi. Tidak ada kendala dalam melaksanakan kegiatan ini karena antusias dan rasa ingin tahu anak sangat tinggi sehingga kegiatan ini berjalan dengan baik.

### **2. Bidang Keilmuan**

Kegiatan TPA dilaksanakan di mesjid Al-Huda pedukuhan Bunder 2. Kegiatan TPA ini tidak setiap hari dilaksanakan karena ada sebagian anak yang mengikuti TPA di Bunder 4 sehingga jadwal TPA menyesuaikan dengan jadwal TPA di bunder 4. Anak-anak yang mengikuti TPA cukup banyak kurang lebih 20 orang, pertama diadakan TPA banyak sekali santri yang datang, namun tidak setiap harinya banyak sntri kadang cuman beberapa santri yang datang. Kendala yang dialami dalam kegiatan TPA adalah hujan.

### **3. Bidang Seni dan Olahraga**

Kegiatan di bidang seni dan olahraga ini disambut dengan antusias dari masyarakat, terutama pemuda dan anak-anak. Untuk kegiatan tonis, gerak lagu, seni dan badminton disenangi oleh anak-anak, sedangkan voly mayoritas disenangi oleh pemuda. Kegiatan dibidang seni dan olahraga ini dapat berjalan dengan baik tanpa adanya suatu kendala.

#### 4. Tematik dan Nontematik

Pada bidang tematik dan nontematik semua program dapat dijalankan tidak sesuai dengan yang direncanakan namun dapat terlaksana dengan baik. Masyarakat di Pedukuhan Bunder 2 sangat menyambut antusias akan kegiatan ini. Fokus kegiatan untuk KKN REGULER Unit XII.A.2 di Dusun Bunder 2, Desa Banaran, Galur, Kulon Progo, D.I.Yogyakarta adalah pengolahan hasil pertanian. Mengingat masyarakat di Dusun Bunder 2 95% adalah petani, pengolahan hasil pertanian seperti jerami di buat menjadi silase sangat penting dan sangat bermanfaat bagi masyarakat di Dusun Bunder , karena selama ini masyarakat tidak mengetahui manfaat dari jerami-jerami tersebut. Ketika musim panen jerami banyak yang di buang atau di berikan kepada orang secara cuma-cuma. Oleh karena itu, mahasiswa KKN REGULER Unit XII.A.2 melalui program dibidang tematik mengadakan pelatihan dan penyuluhan mengenai pengolahan jerami yang di fermentasi menjadi bahan pakan sapi. Selain itu ada juga pelatihan-pelatihan masak yang berbahan singkong, kedelai, jahe, pisang, mocaf dan buah naga. pelatihan masak ini sangat mendapat antusias dari ibu-ibu karena menambah pengetahuan tentang memasak. Ada juga pelatihan ketrampilan, olahraga dan bagian kesehatan. Semua kegiatan tematik dan nontematik yang direncanakan terlaksana dengan baik.

Dalam pelaksanaan kegiatan tematik dan nontematik ini terdapat kegiatan tambahan yaitu pembuatan plang, cat tugu, pembuatan peta dusun, bersih mesjid, kerja bakti, dan lomba tenis meja. Kegiatan ini merupakan kegiatan satu unit XII.A.2 yang dilaksanakan bersama-sama